









## 5. Keadaan Pendidikan Masyarakat Panyaksagan

Keadaan sosial pendidikan masyarakat di Desa Panyaksagan Kecamatan Klampis Kabupaten Bangkalan, kebanyakan telah mengenyam pendidikan. Menurut kepala desa, rata-rata warga desa Panyaksagan lulusan SD/SMP/SMA/ sederajat, bahkan sudah ada yang berpendidikan ke jenjang S1 dan S2. Hal ini karena didukung oleh fasilitas atau lembaga pendidikan yang ada, sehingga generasi muda di masa depan lebih maju dari pada masa sekerang ini.<sup>3</sup>

Fasilitas Pendidikan di Desa Panyaksagan dalam kondisi baik semua, adapun jumlah fasilitas pendidikan formal yang ada adalah sebagai berikut:

Tabel 4

No.	Keterangan	Jumlah
1.	TK	1 Sekolah
2.	SD	1 Sekolah
3.	SDI	1 Sekolah
4.	MTs	1 Sekolah
5.	MA	1 Sekolah

Sumber Data: Monografi Desa Panyaksagan

<sup>3</sup> Sujak (Kepala Desa Panyaksagan), *Wawancara*, tanggal 26 Juni 2012.















kebiasaan masyarakat dan hal ini juga berdasarkan kebiasaan Rasulullah SAW seperti yang dijelaskan dalam hadis berikut.<sup>18</sup> Hadis Nabi dalam kitab *Bulūg al-Māram* hal. 186 no. Hadis 930 sebagai berikut:

عَنِ ابْنِ عُمَرَ رَضِيَ اللَّهُ عَنْهُ أَنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ غَامَلَ أَهْلَ خَيْبَرَ بِشَطْرِمَا يَخْرُجُ مِنْهَا مِنْ تَمْرٍ أَوْ زَرْعٍ. متفقٌ عليه

“Dari Ibnu Umar ra. bahwasanya Rasulullah SAW pernah memperkerjakan penduduk Khaibar dengan memperoleh setengah dari hasilnya berupa buah-buahan dan tanaman.

Tapi jika di antara kedua belah pihak ada yang tidak setuju, tidak boleh dilakukan karena sahnya transaksi atau akad itu apabila ada kerelaan antara kedua pihak.<sup>19</sup>

## 2. K. Mushawir<sup>20</sup>

Pandangan K. Mushawir mengenai sistem Pengupahan buruh tani di Desa Panyaksagan yaitu tidak membolehkannya, karena bentuk upahnya tidak jelas. Menurut K. Mushawir, upah itu harus ditentukan dengan jelas sebelum pekerjaan dilakukan oleh buruh tani, jadi praktek seperti di Desa Panyaksagan itu tidak sesuai dengan hadis, karena dalam prakteknya di Desa Panyaksagan, buruh setelah disuruh untuk bekerja, keesokan harinya langsung ke sawah dan bekerja tanpa ada penjelasan mengenai upah yang akan diberikan kepada buruh, apakah berbentuk uang atau gabah, sehingga

<sup>18</sup> Salim Nasir (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 30 Juni 2012.

<sup>19</sup> *Ibid.*, 8 September 2012.

<sup>20</sup> Lahir pada tanggal 17 November 1955 di Panyaksagan, Pendidikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Darul Ulum Panyaksagan, Pondok Pesantren Al-Mubtadiin Tragah Bangkalan. Mendirikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda tahun 1976.



dibenarkan, karena hasil panen merupakan hasil dari apa yang ia tanam sendiri pada waktu menanam padi.<sup>23</sup>

#### 4. Mahrus Amin<sup>24</sup>

Menurut pendapat Mahrus Amin, sistem pengupahan buruh tani dengan hasil panen padi adalah memperbolehkan apabila dari pihak buruh dan orang yang mempekerjakannya (pemilik sawah) sudah ada kerelaan dan lagi sudah ada rasa suka sama suka serta percaya satu sama lain, menurut beliau yang penting adat itu baik dan demi kemaslahatan maka praktek itu tetap boleh,<sup>25</sup> tapi kalau tidak ada rasa kerelaan masyarakat berarti itu tidak menimbulkan kemaslahatan di masyarakat, jadi. Tidak dibolehkan.<sup>26</sup>

#### 5. Ismar<sup>27</sup>

Menurut pendapat Ismar sistem pengupahan buruh tani seperti yang ada di Desa Panyaksagan ini hukumnya batal karena tidak memenuhi syarat sahnya *ijārah*, adapun syarat sahnya *ijārah* dalam kitab *Fathul Qorib* diantaranya adalah upahnya harus jelas serta masing-masing *mukjir* (buruh atau yang menyewakan tenaganya) dan *mustakjir* (yang menyewa tenaga) tidak ada unsur terpaksa, sedangkan pada kenyataannya dalam praktek

<sup>23</sup> Abdul Muiz (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 24 Juni 2012.

<sup>24</sup> Lahir pada tanggal 27 Mei 1975 di Panyaksagan, Pendidikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda Panyaksagan, Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-bata, Mengajar di Madrasah Sirajul Huda Panyaksagan dan mengajar ngaji di mushallanya KH. Yatim.

<sup>25</sup> Mahrus Amin (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 27 Juni 2012.

<sup>26</sup> *Ibid.*, 8 September 2012.

<sup>27</sup> Lahir pada tanggal 20 Mei 1974 di Panyaksagan, Pendidikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda Panyaksagan, Pondok Pesantren Miftahul Huda Omben Sampang. Mengajar di Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda Panyaksagan.



7. KH. Yatim<sup>31</sup>

KH. Yatim memberi pandangan bahwa sistem pengupahan buruh tani di Desa Panyaksagan adalah boleh, hal tersebut karena tidak pernah ada perselisihan diantara buruh dan pemilik sawah, dan sistem yang seperti itu juga sudah menjadi kebiasaan masyarakat sejak dahulu, sehingga sulit untuk dihilangkan. Oleh karena itu, agama Islam mengakomodir dengan bijaksana kebiasaan itu sehingga menjadi bagian dari hukum Islam asalkan kebiasaan itu tidak bertentangan dengan hukum Islam.<sup>32</sup> Sehingga dalam kitab *Uṣūl Fiqh* terdapat kaidah :

الْعَادَةُ مُحْكَمَةٌ

*Adat itu dapat menjadi dasar hukum.*<sup>33</sup>

Dan juga terdapat kaidah yang berbunyi:

الْقَائِمُ بِالْعُرْفِ كَالْقَائِمِ بِالنَّصِّ

*Apa yang ditetapkan berdasarkan 'urf statusnya seperti yang diterapkan berdasarkan nas.*<sup>34</sup>

Apabila ada salah satu pihak yang tidak setuju, tetap boleh karena upah tersebut tidak sampai merugikan pemilik sawah, dan dengan upah hasil panen itu bisa menimbulkan keuntungan bagi kedua pihak.<sup>35</sup>

<sup>31</sup> Lahir pada tanggal 23 Februari 1952 di Panyaksagan, Pendidikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Darul Ulum Panyaksagan, Pondok Pesantren Syaichona Much. Cholil Bangkalan. Mendirikan mushalla untuk mengajar ngaji Al-Qur'an dirumahnya dan mendirikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda tahun 1976.

<sup>32</sup> Yatim (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 24 Juni 2012.

<sup>33</sup> A. Djazuli, *Kaidah-Kaidah Fikih*, 78.

<sup>34</sup> *Ibid.*, 207



8. Abdus Syukur<sup>36</sup>

Abdus Syukur sistem pengupahan buruh tani di Desa Panyaksagan ini adalah boleh, karena hal tersebut sudah menjadi kebiasaan masyarakat jadi meskipun upahnya tidak ditentukan sebelumnya, masyarakat sudah mengetahuinya, selain itu juga masyarakat sudah saling *ridā* yakni di antara kedua belah pihak tidak ada yang dirugian, buktinya tidak ada persengketaan antar masyarakat. Selain itu menurut beliau praktek tersebut sudah menjadi tradisi jadi susah untuk merubahnya<sup>37</sup> dan hal ini juga terdapat kaidah dalam kitab *Uṣūl Fiqh* yang berbunyi:

الْعَادَةُ مُحْكَمَةٌ

*Adat itu dapat menjadi dasar hukum.*<sup>38</sup>

9. Shaleh<sup>39</sup>

Pandangan Shaleh mengenai sistem pengupahan buruh tani yang ada di Desa Panyaksagan adalah dibolehkan. Menurut Shaleh jika dilihat dari syarat upah dalam Islam, itu tidak memenuhi syarat sahnya upah, tetapi dalam kebiasaan masyarakat upah tersebut sudah diketahui ada dua macam, yaitu langsung uang atau mendapat hasil panen nantinya. Meskipun itu tidak

<sup>35</sup> *Ibid.*, 8 September 2012.

<sup>36</sup> Lahir pada tanggal 20 Maret 1976 di Panyaksagan, Pendidikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Darul Ulum Panyaksagan, Pondok Pesantren Nurul Cholil Bangkalan. Mengajar di Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Darul Ulum Panyaksagan.

<sup>37</sup> Abdus Syukur (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 24 Mei 2012.

<sup>38</sup> A. Djazuli, *Kaidah-Kaidah Fikih*, 78.

<sup>39</sup> Lahir pada tanggal 16 Januari 1974 di Panyaksagan, Pendidikan Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda Panyaksagan, Pondok Pesantren Mambaul Ulum Bata-bata dan S1 di STAIN Pamekasan. Mengajar di Madrasah Ibtidaiyah Diniyah Sirajul Huda Panyaksagan, Madrasah Tsanawiyah Sirajul Huda dan Madrasah Aliyah Sirajul Huda Panyaksagan.

sesuai dengan syarat upah tetapi tidak sampai merugikan salah satu pihak, dan dalam hal itu biasanya masyarakat di Desa ini lebih mementingkan unsur tolong menolongnya seperti yang di jelaskan dalam Al-Qur'an surat Al-Māidah ayat 2:

وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ ۖ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ ۗ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۖ  
 إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ ﴿٥﴾

*Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran. dan bertakwalah kamu kepada Allah, Sesungguhnya Allah Amat berat siksa-Nya.*

Dari sini dapat diambil kesimpulan bahwa sistem pengupahan di Desa Panyaksagan ini adalah dibolehkan, karena hal tersebut dibutuhkan oleh masyarakat.<sup>40</sup>

Apabila ada salah satu pihak yang tidak rida, berarti mengesampingkan maksud dari ayat di atas, kalau menurut Shaleh tetap dibolehkan demi kepentingan orang banyak.<sup>41</sup>

#### 10. Abdul Muid<sup>42</sup>

Menurut Abdul Muid sistem pengupahan buruh tani di Desa ini adalah boleh karena pada umumnya masyarakat di desa ini bermata pencaharian

<sup>40</sup> Shaleh (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 30 Juni 2012.

<sup>41</sup> *Ibid.*, 8 September 2012.

<sup>42</sup> Lahir pada tanggal 20 Desember 1975 di Panyaksagan, Pendidikan Pondok Pesantren Nurul Hidayah Sampang. Mengajar di Madrasah Sirajul Huda Panyaksagan, mendirikan TPQ tahun 2008 di rumahnya khusus anak berusia dua tahun ke atas.

sebagai petani dan dari kondisi perekonomian warga yang menjadi buruh tani lebih sedikit dari pada yang mau mempekerjakannya. Untuk itu, orang yang mau mempekerjakan buruh harus mengikuti keinginan buruh yang menginginkan upah hasil tanam karena dengan begitu sawah yang akan ditanami bisa terselesaikan, jadi antara buruh dan pemilik sawah juga sama-sama mempunyai kepentingan dan diuntungkan. Dari permasalahan di atas akan timbul kemaslahatan bersama, sehingga dalam kitab *Uşulul Fiqh* hal ini disebut *masalah mursalah*, yaitu kemaslahatan yang oleh syara' tidak di buat hukum.<sup>43</sup>

---

<sup>43</sup> Abdul Muid (tokoh agama), *Wawancara*, Panyaksagan, 28 Juni 2012.